
RAPPORT MORAL ET D’ACTIVITES 

SMLH 97 MA   AGO DU 15 MAI 2024 

 

La Société des Membres de la Légion d’Honneur, fondée en 1921 par 
le Grand Chancelier, le Général Augustin DUBAIL, est placée sous le 
haut patronage du chef de l’Etat, aujourd’hui le Président de la 
République, Grand Maître de l’Ordre et du grand chancelier le 
Général François LECOINTRE. 

128 sections départementales de la SMLH, réparties sur tout le 
territoire national, constituent un vrai maillage territorial, et réalisent 
de nombreuses actions au quotidien, toujours au service de la société 
civile. 

La section de la Martinique, la SMLH 97 MA est l’une de ces 128 
sections nationales qui toutes agissent dans le même esprit 
d’entraide et de solidarité, fondé sur les 4 axes du Projet Associatif 
SMLH 2030 et qui sont 

-Interventions dans les établissements scolaires 

-Soutien à la valorisation de l’apprentissage 

-Accompagnement des jeunes méritants 

-Accompagnement des candidats à la naturalisation 

A ces 4 axes peuvent s’ajouter d’autres actions propres à la section, 
toujours au service de la société civile, dans un souci d’entraide et de 
solidarité. 

 

 

Tout d’abord je vous demanderai de bien vouloir vous lever pour 
observer 1 minute de silence pour honorer la mémoire des 
sociétaires qui nous ont quitté au cours de cette année 2023 

 



--Monsieur Jean Alphonse GUEREDRAT qui nous a quitté en Janvier 
2023 

-Monsieur Aubin Robert BUSSY qui nous a quitté en Mai 2023 

-Monsieur Alexandre LEPASTEUR qui nous a quitté en Juillet 2023 

-J’ajouterai Madame Christiane DUVAL qui nous a quitté en Janvier 
2024 

Merci d’observer 1 minute de silence pour honorer leur mémoire. 

 

 

L’année 2023 a été marquée par l’élection d’un nouveau bureau le 26 
Avril 2023, vote ratifié par le Conseil d’Administration du Siège à Paris 
le 15 Mai 2023. 

Le Docteur Raymond MEZIN, mon prédécesseur a donc été le 
Président de la Section locale jusqu’au 15 Mai 2023, mais il s’agit 
évidemment de la même Section SMLH 97 MA qui a travaillé tout au 
long de l’année, du 1er Janvier au 31 Décembre 2023 et pour laquelle 
je vais vous exposer ici le rapport moral et d’activités. 

L’année 2023 s’est ouverte par la visite du Général Benoît PUGA, 
Grand Chancelier de la Légion d’Honneur, visite qui s’est tenue du 9 
au 11 Janvier 2023. 

Cette visite vous a été relatée lors de l’Assemblée Générale de l’année 
dernière mais elle fait bien partie de l’activité 2023. 

Un rapport détaillé de cette visite a été fait dans notre journal 
national La Cohorte ainsi que sur le site national de la SMLH et sur 
notre site local 972smlh. 

Le point culminant de cette visite a été la rencontre du Général PUGA 
avec les 3 ordres nationaux, l’Ordre National de la Légion d’Honneur, 
l’Ordre National de la Médaille Militaire, l’Ordre National du Mérite le 
Mardi 10 Janvier 2023. 



Cette visite du Général PUGA en Martinique avait nécessité en amont 
plusieurs réunions de bureau, aussi bien au domicile du Président, le 
Docteur Raymond MEZIN, qu’à celui de la Vice-Présidente, Madame 
Annie RAMIN et en Février 2023, une réunion de bureau, toujours 
sous la présidence du Docteur Raymond MEZIN faisait le bilan de 
cette visite officielle. 

Cette visite du Grand Chancelier en Martinique avait notamment 
permis, outre de bénéficier de la visite, jusqu’alors trop rare d’un 
grand chancelier, de renforcer nos liens avec le Siège par les 
nombreux contacts établis avec le Capitaine Luc AUBERT, aide de 
camp du Grand Chancelier, avait surtout permis de tisser des liens 
entre les 3 ordres nationaux établis sur le territoire, mais également 
des liens avec la SMLH 97 GA, section de la Guadeloupe, 
particulièrement avec sa Présidente Madame Gina THEODORE 
OPHELTES, liens que nous maintenons et que nous développons 
encore aujourd’hui. 

 

3 réunions de bureau ont été tenues de Janvier à Mars 2023, pour 
préparer notamment l’assemblée générale du 26 Avril 2023 au cours 
de laquelle des élections devaient se tenir pour la mise en place du 
nouveau bureau 2023-2026. 

Le 26 Avril 2023 en effet, au cours de l’assemblée générale de notre 
section, le nouveau bureau a été élu et vous m’avez fait l’honneur de 
me désigner comme Président et je tiens une fois de plus à vous 
remercier de la confiance que vous me faites. 

Ce nouveau bureau a pris officiellement ses fonctions le 15 Mai 2023 
puisque par courrier en date du 16 Mai, l’Amiral Alain COLDEFY, 
Président de la SMLH, m’indiquait que le Conseil d’Administration de 
la SMLH, réuni le 15 Mai 2023 avait ratifié ma désignation. 

Le nouveau bureau se réunit régulièrement à mon domicile. Nous 
avons programmé 1 réunion ordinaire par mois, qui se tient toujours 
le 2ème Samedi de chaque mois et ce, depuis le mois de Mai 2023, 
au total 9 réunions de bureau de Mai à Décembre puisque 2 réunions 



se sont tenues au mois de Décembre pour préparer la venue de 
l’Amiral Alain COLDEFY en Janvier 2024. 

Toutes ces réunions de bureau ont été extrêmement fructueuses et 
nous ont permis de réaliser toutes les actions que je vais vous 
énoncer dans un instant, mais je dois d’abord vous dire que rien de 
tout cela n’aurait été possible sans l’aide précieuse de chacun des 
membres du bureau et je tiens une fois de plus à les remercier 
publiquement et nominalement. 

Je remercie pour leur concours efficace 

-Mme Annie RAMIN, Vice-Présidente, actuellement en déplacement 

-Mr Guy MARIE ROSE Vice-Président et Trésorier adjoint 

-Le Dr Raymond MEZIN Vice-Président 

-Mme Yve-Lucie BONHEUR Secrétaire 

-Mr le Pr Georges JEAN BAPTISTE Secrétaire Adjoint 

-Mme Marie Claude ALCINDOR Trésorière 

-Mme Marie-Eugénie ANDRE Conseillère 

-Mme Danielle MARCELINE Conseillère 

-Mr Eric HAYOT Conseiller 

-Le Dr Daniel VIGEE Conseiller 

 

 

 

Le mercredi 12 Juillet 2023, nous remettions le Prix de la Légion 
d’Honneur à Melle Clara JOSEPH, élève au Lycée Paulette NARDAL de 
Ducos. 

Comme vous le savez, ce prix a été créé en 2006 par Mme le Dr 
Paulette PIGEON qui était alors Présidente de notre section de la 
SMLH et ce prix perdure encore aujourd’hui. 



Pour remettre ce prix une vingtaine de dossiers de lycéens ont été 
étudiés et il a fallu faire un choix, choix difficile, car tous les dossiers 
étaient de qualité. Nous aurions voulu remettre 2 prix et pourquoi 
pas 3 prix au cours de la même séance, mais nous sommes limités par 
des questions financières et je reviendrai tout à l’heure sur cet 
aspect. 

Cette remise du Prix de la Légion d’Honneur 2023 a été une belle 
fête, en présence effective de Monsieur le Préfet Jean Christophe 
BOUVIER, Préfet de la Martinique, dans le bel amphithéâtre du 
nouveau Lycée Schoelcher, lieu hautement culturel et de plus joyau 
d’architecture moderne. 

Dans son intervention, Monsieur le Préfet reprenait en les citant des 
éléments du discours de Félix EBOUE « jouer le jeu » que celui-ci avait 
prononcé à l’occasion de la distribution des prix au Lycée Carnot de 
Pointe-à-Pitre le 1er Juillet 1937. Ce discours de Mr le Préfet était en 
parfaite adéquation avec la situation, s’adressant directement aux 
jeunes étudiants. Ce fut un moment d’une exceptionnelle solennité. 

Au cours de la même cérémonie, notre sociétaire, Mr Maurice 
LAOUCHEZ nous avait fait une très belle communication, 
parfaitement documentée, sur l’insurrection du camp militaire de 
Balata, le 29 Juin 1943, à l’occasion donc des 80 ans de cet 
évènement historique. 

54 participants étaient présents à cette manifestation de remise du 
Prix de la Légion d’Honneur. Ce chiffre devra être augmenté lors des 
prochaines manifestations, en invitant par exemple de nombreux 
élèves de collège et lycée… mais je vous dévoile là déjà les 
perspectives de nos projets … 

 

 

18 Octobre 2023 

C’est la conférence du Général William VAQUETTE, Commandant de 
la Gendarmerie de Martinique. 



Le titre de la conférence : « Les enjeux sécuritaires de la 
Martinique ». 

Cette conférence s’est tenue dans les locaux de la préfecture de la 
Martinique, salle Félix EBOUE, devant un parterre de plus de 80 
personnes. De nombreuses personnalités étaient présentes lors de 
cette conférence 

-l’Amiral Nicolas LAMBROPOULOS, Commandant Supérieur des Forces 
Armées aux Antilles 

-Monsieur le Procureur Général 

-Madame la Présidente du Tribunal judiciaire 

-Madame la Procureure de la République 

-Monsieur le Directeur Territorial de la Police Nationale 

-Monsieur le Président Claude LISE 

-Les Présidents des ordres nationaux 

-Madame la Présidente de l’ordre des Palmes académiques 

… je ne peux pas les citer tous … 

Au cours de cette conférence, le Général VAQUETTE a bien mis en 
lumière les problèmes auxquels nous devons faire face devant ce 
fléau qu’est la grande délinquance par le trafic d’armes et de 
stupéfiants et surtout la porosité des frontières de notre île dont le 
contrôle devra nécessiter des moyens matériels, radars, vedettes 
rapides supplémentaires, contrôle aérien et des moyens humains 
supplémentaires … mais on ne peut pas mettre un gendarme ou un 
policier à chaque point de la frontière. Une solution en amont est 
également mise en œuvre par des relations avec les nations 
environnantes dans la Caraïbe, voire sur le continent américain. 

 

 

 



 

 

 

Dimanche 19 Novembre 2023 

C’était une journée festive, notre Jeu de Piste 2ème édition 

Ce Jeu de Piste a été créé par notre Section, à l’occasion du 
Centenaire de la SMLH en 2021. Pour des raisons sanitaires 
l’évènement avait été reporté à Novembre 2022, et devant le succès 
cette 1ère édition, nous avions décidé de renouveler l’expérience en 
Novembre 2023. 

19 Novembre 2023 donc, 16 équipages de 4 personnes par voiture 
prenaient le départ depuis la cour de la mairie de Fort-de-France à 
7h30 ce Dimanche matin, pour parcourir une partie de la Martinique 
à travers des chemins et routes peu fréquentées et pittoresques, 
guidés par une série de questions et d’énigmes à caractère culturel, 
historique ou ludique, à résoudre, pour aller d’un point à un autre, en 
4 étapes, jusqu’à un restaurant pour un déjeuner collectif festif. 

Cette année le parcours 2023 empruntait les chemins du sud de la 
Martinique jusqu’au restaurant « Chez Gracieuse », à Cap Chevalier 
Sainte-Anne où un déjeuner en musique réunissait tous les 
participants et les organisateurs. 

Tous les équipages étaient récompensés, avec des prix de qualité tels 
qu’un séjour d’un week-end pour 2 personnes dans un hôtel de l’île 
ou encore une croisière en catamaran pour un après-midi sur l’eau ou 
encore une bonne bouteille d’un de ces merveilleux nectars du terroir 
martiniquais. 

L’objectif de ce Jeu de Piste est 

- Certes de tenter d’abonder notre maigre trésorerie pour nous 
permettre de réaliser d’autres actions 



- Mais aussi de faire connaître notre Société des membres de la 
Légion d’Honneur, de faire savoir qui nous sommes, de faire 
savoir ce que nous faisons. 

C’est une réunion intergénérationnelle. Ce 19 Novembre, l’échelle des 
âges allait de 6 ans à 87 ans. Toutes les familles sont invitées à y 
participer et à échanger. 

 

 

Depuis notre prise de fonction le 15 Mai 2023, nous avons tenu à 
présenter notre section SMLH 97 MA aux différentes personnalités, là 
encore 

-pour expliquer qui nous sommes, 

-pour exposer ce que nous faisons 

-pour développer nos projets 

C’est ainsi que le Mardi 25 Juillet à 10 heures, Monsieur le Préfet 
nous accordait un entretien. 

Nous étions 6 personnes à ce rendez-vous, 

-Mme Annie RAMIN 

-Mr Guy MARIE ROSE 

-Mme Marie Claude ALCINDOR 

-Mme Marie-Eugénie ANDRE 

-Mme Danielle MARCELINE 

-et moi-même 

Après avoir remercié Mr le Préfet d’avoir bien voulu nous accorder un 
entretien, je l’ai d’abord félicité pour sa nomination en qualité de 
Chevalier de la Légion d’Honneur, dans la promotion du 1er Janvier 
2023 et je l’invitais à rejoindre nos rangs à la Société des membres de 
la Légion d’Honneur, invitation non encore suivie d’effet à ce jour, 
mais nous ne désespérons pas. 



Ce fut une réunion d’une belle tenue, en présence de Mme Ghislaine 
ANGLIONIN. 

Après une présentation de notre section SMLH 97 MA, plusieurs 
sujets ont été abordés comme par exemple notre participation à 
l’aide à la naturalisation qui est un des 4 piliers du projet associatif 
SMLH 2030. 

Aujourd’hui nous travaillons en étroite collaboration avec les services 
préfectoraux sur cette question. 

Le mardi 10 Octobre 2023, j’étais personnellement présent en 
Préfecture, représentant ainsi notre section SMLH 97 MA. 

Le Mardi 10 Octobre 2023, en effet, en Préfecture de Fort-de-France, 
42 récipiendaires recevaient leur décret ou leur déclaration portant 
acquisition de la naturalisation française. Ces candidats à la 
naturalisation venaient de tous horizons géographiques, certes 
caribéens comme par exemple Sainte Lucie, Haïti, La Barbade, mais 
aussi des candidats d’origine britannique, américaine, syrienne, 
vénézuélienne ou encore russe, malgache, sénégalaise, cubaine ou 
chinoise. 
Ce fut une cérémonie riche en émotion, inaugurée de façon très digne 
par notre Chant National. 
Nous continuons à travailler sur ce sujet, je vous l’ai dit, avec les 
services préfectoraux. 
 

 

Le Jeudi 5 Octobre 2023, nous rencontrions le Commandant Supérieur 
des Forces Armées aux Antilles, l’Amiral Nicolas LAMBROPOULOS. 
Nous étions 2 personnes présentes à ce rendez-vous, Mr Eric HAYOT 
et moi-même. 
Ce fut là aussi un entretien d’une excellente tenue. N’oublions pas que 
notre Ordre National reste un ordre à la fois civil et militaire et cet 
entretien avec le Chef des Forces Armées aux Antilles était tout à fait 
nécessaire et naturel. 
C’est au cours de cet entretien que nous avons pu obtenir la mise à 
disposition à titre gracieux de la magnifique esplanade des Hollandais 



dans les locaux du Fort Saint Louis, riche d’histoire, pour la rencontre 
de l’Amiral COLDEFY avec tous les sociétaires avec dans le même 
temps notre cérémonie de vœux en 2024, mais ça, nous vous en 
reparlerons dans le rapport d’activités 2024. 
 

 

Le Lundi 31 Juillet 2023, à 17h30, nous étions reçus par le Président du 
Conseil Exécutif de la Collectivité Territoriale de Martinique, Monsieur 
Serge LETCHIMY 

Nous étions 3 personnes présentes 

-Mme Annie RAMIN 

- Mr Eric HAYOT 

-et moi-même 

Le Président LETCHIMY nous a félicité pour l’ensemble de ce que nous 
faisons et nous a promis l’appui de la Collectivité Territoriale si nous le 
souhaitions. L’aide à la formation professionnelle est un des sujets qui 
a été abordé. Une piste se dégagera peut-être… 

 

 

Enfin en Décembre 2023 une rencontre a eu lieu avec Mr Daniel 
REBEC, Chef d’Etablissement de l’Internat de l’Excellence, dans le 
cadre de notre parténariat déjà établi avec l’Internat de l’Excellence. 
Par ailleurs une rencontre avec Mme la Rectrice avait également été 
sollicitée en 2023. Cette rencontre a eu lieu en définitive en 2024 et le 
rapport vous en sera fait l’année prochaine dans le rapport d’activité 
2024. Des pistes sur ce plan, vous seront présentées tout à l’heure 
dans nos projets en perspectives avec l’éducation nationale, par Mme 
Yve-Lucie BONHEUR et Mme Danielle MARCELINE. 
 

 

 

 

 

 

Nos relations avec le Siège se sont également développées tout au 
long de l’année 2023. 
Le 23 Juin 2023, j’assistais personnellement à l’Assemblée Générale 
Ordinaire de la SMLH à Paris et surtout le 22 Juin, la veille, j’assistais 



activement aux travaux de la journée des Présidents, étant moi-même 
Président fraîchement élu, j’avais beaucoup à apprendre, j’ai 
beaucoup appris, et je ne doute pas qu’il me reste encore beaucoup à 
apprendre. 
Cette journée des Présidents de sections a été pour moi l’occasion de 
nombreux échanges et prises de contacts, l’occasion de voir ce qui se 
passe dans les autres sections, l’occasion de constater que nous ne 
sommes pas si mal lotis mais que nous ne sommes pas non plus les 
meilleurs, l’occasion de glaner quelques idées tout en restant 
parfaitement inventifs pour trouver nos propres solutions, notre 
propre voie, toujours bien sûr dans le cadre des directives du Siège. 
Ce séjour à Paris au mois de Juin fût également pour nous l’occasion 
de visiter le siège, sous la coupole des Invalides, de rencontrer 
l’ensemble du personnel de direction du siège et d’avoir gardé depuis 
lors des contacts permanents avec eux pour telle ou telle question 
que nous nous posons concernant le siège ou la section, pour tel ou 
tel article concernant notre section et que nous souhaiterions voir 
publier dans notre journal national La Cohorte. 
En somme cette prise de contact à Paris facilite les relations et 
aplanit les difficultés. 
 

 

 

 

 

 

 

Notre drapeau national de la SMLH 97 MA a été présent 57 fois dans 
différentes manifestations au cours de l’année 2023. 
Je voudrais à cette occasion féliciter notre très fidèle porte-drapeau, 
Monsieur Ruter JEAN BAPTISTE, toujours disponible, toujours au 
service de la SMLH 97 MA. (applaudissements) 

- 26 présentations du drapeau pour des dépôts de gerbes, 
présentations au cours desquelles nous avons nous-même, 
membres de la SMLH 97 MA, été présents 11 fois. 

- 3 présentations en 2023 aux cours de funérailles où nous 
sommes également nous-mêmes présents. 



- 27 présentations pour des cérémonies nationales ou 
manifestations diverses auxquelles nous sommes nous-même 
présents un certain nombre de fois, je ne les compte plus… 

- 1 fois enfin pour une remise de décoration à Mme Véronique 
MARTINE. La remise de décoration avait été faite ce soir là par 
Mme Danielle MARCELINE, en notre présence et en présence 
du drapeau. 

- Mme Véronique MARTINE nous a rejoint à la SMLH et nous l’en 
félicitons. (applaudissements) 

A ce propos je voudrais également souligner la venue parmi nous 
de l’Amiral Christian ROUYER jusque-là inscrit à la section de Paris 
15 et qui, vivant actuellement en Martinique nous a rejoint à la 
section 97 MA. 
Bienvenu parmi nous mon cher Christian. (applaudissements) 

 

Je voudrais également souligner la présence ici aujourd’hui de 
Monsieur Laurent SABATIER, Premier Président de la Cour d’Appel 
de Fort-de-France, Sociétaire jusque là de la SMLH de Saint-Brieuc 
et qui vivant actuellement en Martinique souhaite rejoindre notre 
section SMLH 97 MA. J’ai entamé auprès du Siège les démarches 
de changement de section mais sachez que vous êtes déjà des 
nôtres. Bienvenu parmi nous. (applaudissements ) 

 

 

 

 

 

 

Quels ont été nos moyens de communication en 2023, et ils 
demeureront et peut-être se développeront-ils encore.  
 

- D’abord le Journal national La Cohorte, auquel je vous invite 
tous à vous abonner pour la somme modique de 20 euros, en 
plus de votre cotisation. Toutes nos actions 2023 ont été 
publiées dans cette revue à la rubrique « Vie des sections » 
comme pour toutes les autres sections. C’est ainsi que vous 
pourrez y retrouver toutes les actions que je viens de vous citer, 
la Visite du général PUGA,  le Prix de la Légion d’Honneur 2023, 



la conférence du général VAQUETTE, notre participation à la 
naturalisation en 2023, notre jeu de piste 2023. Vous trouverez 
donc dans cette revue tous les faits marquants de notre section 
au cours de l’année. 

- Le site SMLH du Siège est également un moyen de s’informer de 
l’activité de la section. En tapant votre immatriculation et votre 
mot de passe, puis en cliquant sur « vie de ma section », vous 
accédez à toutes les informations concernant notre section. 

- -Notre site 972smlh d’autre part, vous permet également 
d’accéder à toutes informations et vous permet de plus de 
communiquer avec le bureau si vous le souhaitez en cliquant 
sur « nous contacter » 

- Ma Lettre aux Sociétaires, que peuvent recevoir tous ceux 
d’entre-nous qui ont une adresse mail. Je vous adresse ce 
courrier à partir du site national, et il vous parvient, à condition 
que votre mail soit bien à jour sur le site national. 

- Enfin une adresse mail a également été créée, smlh.martinique 
@gmail.com. Vous pouvez donc également nous joindre et 
communiquer sur cette adresse. 

- Pour finir, le meilleur moyen de communication reste nos 
rencontres régulières, tout au long de l’année, conférences, prix 
de la Légion d’Honneur, Jeu de Piste, manifestations diverses au 
cours desquelles nous pouvons échanger de façon conviviale. 

 

 

 

 

 

Toutes ces actions, réalisées en 2023,  que je vous ai énumérées tout 
au long de ce rapport, n’ont pu l’être que grâce aux fonds recueillis 

-par les cotisations des sociétaires 

-et par la générosité des donateurs, qu’ils soient sociétaires, chefs 
d’entreprises ou personnes privées et nous les en remercions. 
C’est dire l’importance de ces ressources que nous souhaitons 
vivement voir augmentées pour réaliser encore mieux en 2024. 
Je vous remercie. 
 



                                                                     Le 15 Mai 2024 

 

Dr Auguste DUFRENOT 

Président SMLH 97 MA 

 

  


